

LA BANCA PRIVADA EN CASTILLA-LEON

Dña. Paloma Molina Patiño

D. Eduardo E. Alcalde Gutierrez

INDICE

I.- INTRODUCCION

II.- EVOLUCION DE LOS DEPOSITOS EN LA COMUNIDAD DE CASTILLA-LEON

II.1.- VOLUMEN DE DEPOSITOS

II.2.- RATIOS MAS SIGNIFICATIVOS: COMPARACION CON LA MEDIA NACIONAL

III.- RED DE FOCINAS EN LA COMUNIDAD DE CASTILLA-LEON

III.1.- EVOLUCION

III.2.- RATIOS DE LA RED DE OFICINAS: COMPARACION CON LA MEDIA NACIONAL

IV.- CONCLUSIONES

I.- INTRODUCCION

El trabajo consta de dos capítulos que tratan sobre la evolución durante los años 80 de la banca en la Comunidad de Castilla-León.

En primer lugar se hace referencia al capítulo de depósitos bancarios (en banca privada) y las alteraciones que ha sufrido, a lo largo de los 7 años de esta época, el volumen de depósitos de la citada Comunidad, en términos comparativos con la evolución de la misma magnitud a nivel nacional.

En un segundo apartado tratamos de ver la variación del número de oficinas para observar, dentro de la banca privada, aquellas entidades más representativas dentro de la citada Comunidad Autónoma.

En ambos capítulos trataremos de analizar la evolución de las áreas citadas, así como la comparación, en la medida en que sea posible con el sector de la banca privada a nivel nacional.

Con ese fin se utilizarán datos tanto provinciales como del total de la Comunidad y Nacionales. Asimismo se utilizarán diversos ratios que nos permitan realizar la comparación antes mencionada.

II.- EVOLUCION DE LOS DEPOSITOS EN LA COMUNIDAD DE CASTILLA-LEON

II.1.- VOLUMEN DE DEPOSITOS

Abarcando el periodo 1.981-87 observamos que la tónica general es un aumento del volumen de depósitos en todas las provincias de la Comunidad Autónoma, por lo tanto y a la luz de los datos del cuadro II.1 se observa que la Comunidad Autónoma en su conjunto sigue de cerca la evolución que ha tenido la banca privada a nivel nacional, siendo León y Valladolid las provincias cuyo volumen de depósitos en general ocupa porcentajes más representativos que superan, para el conjunto del periodo que se está tratando, aproximadamente un 21% sobre el total regional para el caso de León y en torno al 19% sobre la misma cifra en el caso de Valladolid. A su vez se observa que Avila, Segovia y Soria nos dan los porcentajes menos representativos.

Centrándonos en la desagregación anual de los datos referentes al volumen de depósitos, observamos que el año 1.985 supone, para la práctica totalidad de las provincias que componen la Comunidad Autónoma, un ligero descenso del volumen de depósitos.

A su vez, el volumen anual de depósitos de la Comunidad Autónoma tratada, se sitúa, con respecto al volumen de depósitos nacionales del conjunto de la banca privada, en torno al 6,5% de media, dato que no sufre grandes alteraciones.

EVOLUCION DE LOS DEPOSITOS EN LA COMUNIDAD DE CASTILLA-LEON

	1981			1982			1983			1984			1985			1986			1987		
	TOTM. LEON %	ESP %	CSST- LEON %	TOTM. LEON %	ESP %	CSST- LEON %	TOTM. LEON %	ESP %	CSST- LEON %	TOTM. LEON %	ESP %	CSST- LEON %	TOTM. LEON %	ESP %	CSST- LEON %	TOTM. LEON %	ESP %	CSST- LEON %	TOTM. LEON %	ESP %	CSST- LEON %
AVILA	23,06	4,06	0,27	27,53	4,1	0,2	30,33	4,2	0,28	36,63	4,6	0,31	36,1	4,6	0,31	42,6	4,86	0,32	47,3	5,03	0,32
BURGOS	76,26	13,8	0,91	91,06	13,7	0,9	102,36	14,3	0,9	114,48	14,4	0,97	105,2	13,5	0,9	114,4	13,03	0,88	126,1	13,3	0,86
LEON	123,78	21,82	1,4	146,43	22	1,4	153,63	21,4	1,4	168,0	21,18	1,43	162,3	20,9	1,4	182,4	20,7	1,4	200	21,28	1,36
PALENCIA	48,71	8,76	0,56	56,37	8,8	0,56	64,50	9	0,6	71,86	9,06	0,61	70,7	9,1	0,6	76,7	8,73	0,59	82	8,72	0,56
SALAMANCA	86,73	15,29	1	101,37	15,3	1	106,89	14,9	1	117,98	14,87	1	115,7	14,9	1	131,6	14,9	1,01	144,7	15,3	0,99
SEGOVIA	27,47	4,82	0,3	31,98	4,8	0,32	34,36	4,8	0,32	38,10	4,20	0,32	38,6	4,9	0,3	46,0	5,23	0,36	49,8	5,2	0,34
SORIA	23,61	4,16	0,27	27,68	4,1	0,28	30,79	4,3	0,29	36,96	4,66	0,31	37,5	4,8	0,3	49	5,56	0,37	47,3	5,03	0,32
VALLADOLID	109,92	19,38	1,28	125,02	18,9	1,2	139,30	19,4	1,3	151,93	19,15	1,29	149,2	19,2	1,3	164,8	18,77	1,27	177,4	18,8	1,21
ZAMORA	44,54	7,86	0,52	52,18	7,9	0,53	53,03	7,4	0,5	58,32	7,36	0,49	58,7	7,5	0,51	70,4	8,01	0,54	66,2	7,04	0,46
CASTILLA-LEON	567,11	100	-	660,66	100	-	715,22	100	-	783,32	100	-	774,0	100	-	877,9	100	-	939,8	100	-
TOTAL ESPAÑA	8.533,46	(6,6)	9.753,47	(6,7)	11.606,93	(6,7)	11.707,11	(6,77)	11.408,0	(6,72)	12.939,8	(6,78)	14.706,6	(6,39)	-	-	-	-	-	-	-

(*) En miles de millones de Pesetas

NOTA: Anuario Estadístico de la Banca Privada y elaboración Propia

II.2.- RATIOS

Para profundizar algo más con respecto al volumen de depósitos, podemos establecer algunos ratios significativos como son: el volumen de depósitos por habitante, los depósitos por oficina y los depósitos por empleado. Dichos ratios se refieren al año 1.987.

Según estos ratios se observa que la provincia con un volumen superior de depósitos por habitante es Soria con un total de 478.730,4 Pts/hab, y la que presenta un valor menor del mismo ratio es Avila con un total de 264.250,2 Pts/hab. El caso de Soria es facilmente explicable debido a que dentro de la Comunidad Autónoma de Castilla-León es la provincia con menor volumen de población; por otra parte el caso de Avila es más particular porque es la segunda provincia que posee menor cantidad de población, junto con la ya citada, lo que no supone que su volumen de depósitos sea significativamente más bajo sino igual, 47,3 miles de millones de pesetas en depósitos para ambas provincias y una notable diferencia de población para el caso de Soria con 98.803 habitantes frente a los 178.997 de Avila.

En lo que se refiere al total del ratio en Castilla-León en comparación con el resultado del mismo para toda España, es remarcable que este es menor aunque no de forma importante, así el valor del mismo para España es de 389.620,1 Pts/hab. y para la Comunidad Autónoma citada es de 366.620,1 Pts/hab.

Observando el volumen de depósitos por oficina, también sigue siendo inferior a la media nacional, que es 894,1 millones de pesetas, y para Castilla-León es de 732,6 millones de pesetas. Burgos resulta en este caso, la provincia con mayor volumen de depósitos por oficina, y Segovia la provincia cuyo ratio es más pequeño, representando solo un total de 565,9 millones de pesetas de depósitos por oficina, ya que tanto el número de oficinas, que solamente son 88, como el de los depósitos (49,8 miles de millones) son significativamente menores.

DIVERSOS RATIOS SIGNIFICATIVOS DE LAS OPERACIONES PASIVAS EN LA BANCA

DE CASTILLA-LEON EN 1.987

	<u>Depósitos/Habitante</u>	<u>Depósitos/Oficina (*)</u>	<u>Depósitos/Nº empleados (*)</u>
AVILA	264.250,2	647,9	146,4
BURGOS	344.178,7	874,8	141,5
LEON	386.120,5	732,6	137,2
PALENCIA	439.650,0	732,1	139,7
SALAMANCA	396.951,5	834,9	132,5
SEGOVIA	333.557,9	565,9	135,7
SORIA	478.730,4	727,7	161,4
VALLADOLID	362.310,0	795,5	99,9
ZAMORA	295.049,7	682,5	129,3
CASTILLA-LEON	366.755,4	732,6	135,9
TOTAL ESPAÑA	389.620,1	894,1	94,4

(*) Millones de Pesetas

FUENTE: Anuario Estadístico de la Banca Española y elaboración propia

En cuanto a depósitos por empleado, observamos que el total para nuestra Comunidad Autónoma es bastante superior al valor del citado ratio que se obtiene para España, por lo que basándonos en los datos del cuadro, se observa que es una banca que puede estar sobredimensionada en cuanto al personal, así, según los mismos datos, el valor global de depósitos por empleado es de 135,9 millones de pesetas para Castilla León, representando para España solo 94,4 millones de pesetas por empleado.

III.- RED DE OFICINAS EN LA COMUNIDAD DE CASTILLA-LEON

III.1.- EVOLUCION

En este apartado del análisis vamos a centrar nuestra atención en el número de oficinas bancarias que se encuentran emplazadas en la Comunidad Castellano-Leonesa. Para ello tendremos en cuenta no sólo dicho número en la actualidad, sino también la evolución que se ha producido en este sector durante el periodo 1.985-87.

El cuadro III.1 nos muestra la evolución en ese periodo de los seis bancos privados que tienen mayor expansión en la Comunidad, y que por tanto nos pueden dar una aproximación válida para nuestro estudio, ya que abarcan un 70% de las oficinas bancarias de esta Comunidad.

A este respecto podemos decir que todas ellas muestran una gran estabilidad en el periodo considerado, ya que el número de oficinas no ha sufrido grandes variaciones ni positivas ni negativas. Cabe destacar sin embargo, la distinta tendencia que muestran tanto el Banco de Santander como el Banco de Bilbao, puesto que mientras que su número de oficinas ha crecido considerablemente a nivel nacional, en el ámbito de la Comunidad Castellano-Leonesa ha disminuido progresivamente en el periodo considerado.

Otro dato a destacar es el hecho de que cinco de ellos son de los calificados como "grandes" y tan solo uno, el Banco de Castilla, pertenece a la Banca Regional. Aun así, su nivel de expansión le sitúa en el tercer lugar dentro de la Comunidad Autónoma, siendo por tanto el más claro representante de la Banca Regional en esta Comunidad. Es importante destacar que esta entidad de un total de 137 oficinas en el año 1.987, tiene localizadas 135 en la Comunidad Castellano-Leonesa, lo cual resalta claramente cual es su ámbito de actuación.

Centrándonos en esta distinción entre banca nacional, regional y local, el cuadro III.2 nos muestra dicha distribución en la Comunidad.

Como vemos, el número de entidades que actúan a nivel regional es muy inferior al de las que operan a nivel nacional (3 entidades de banca regional frente a 17 de banca nacional). Sin embargo, el número de

EVOLUCION RECIENTE DEL NUMERO DE OFICINAS DE LOS PRINCIPALES

BANCOS OPERANTES EN CASTILLA-LEON (Por Provincias)

	<u>Bco. Español de Crédito</u>		<u>Banco Central</u>		<u>Bco. de Castilla</u>		<u>Bco. de Santander</u>		<u>Banco de Bilbao</u>		<u>Bco. Hispano-Americano</u>							
	85	86	87	85	86	87	85	86	87	85	86	87						
AVILA	19	19	19	10	10	10	8	8	8	9	9	9	2	2	2	9	9	9
BURGOS	20	19	19	14	14	14	16	17	18	16	16	16	16	14	13	12	11	11
LEON	41	39	39	36	36	37	14	14	15	29	29	29	33	30	29	17	17	16
PALENCIA	21	21	21	16	16	16	7	7	8	20	20	20	9	9	9	11	11	11
SALAMANCA	34	33	33	19	20	20	31	31	34	21	21	21	11	11	11	13	13	13
SEGOVIA	23	23	23	23	23	23	6	6	7	6	6	6	9	9	9	5	5	5
SORIA	9	9	9	8	10	10	7	7	7	3	3	3	4	4	4	5	5	5
VALLADOLID	30	37	37	30	31	32	23	23	23	24	24	23	27	27	26	19	19	18
ZAMORA	20	20	21	18	18	18	13	14	15	7	7	7	9	9	10	3	3	3
CASTILLA-LEON	217	220	219	174	178	180	125	127	135	135	135	134	120	115	113	94	93	91
TOTAL ESPAÑA	2.246	2.234	2.223	2.027	2.041	2.042	128	130	137	1.146	1.182	1.184	1.354	1.369	1.376	1.443	1.422	1.404

FUENTE: Anuario Estadístico de la Banca Privada

DESAGREGACION POR CATEGORIAS DE LAS ENTIDADES

BANCARIAS DE CASTILLA LEON (1.987)

	<u>Nº Entidades</u>	<u>Nº Oficinas</u>	<u>Nº Medio de Oficinas</u>
Banca Nacional	17	958	56,35
Banca Regional	3	185	61,66
Banca Local	9	106	11,77
Total Castilla-Leon	29	1.249	43,06
Total España	97	16.449	169,57

FUENTE: Anuario Estadístico de la Banca Privada y elaboración Propia

oficinas por entidad es bastante superior en la banca regional, lo cual puede darnos una idea de la importancia que en este ámbito tiene la banca regional en Castilla-León.

De todas formas en todos los casos el ratio es inferior si lo comparamos con el de España (169,57 oficinas por entidad).

Para terminar este epígrafe podemos destacar algunos rasgos generales que consideramos importantes para nuestro objetivo.

En primer lugar podemos destacar el hecho de que en 1985 operaban 33 entidades en la Comunidad de Castilla-León, las cuales han disminuido a 29 en 1.987. Como se puede observar dicha disminución no ha sido demasiado importante, sobre todo si tenemos en cuenta que de las 4 entidades que ya no operan en la comunidad, 3 también han dejado de hacerlo a nivel nacional, y la cuarta sigue operando pero con una disminución en el número de oficinas importante. A este dato se añade el hecho de la escasa importancia que tenían en el contexto de la Comunidad (aproximadamente un 5%).

Con respecto al resto de entidades bancarias, ya hemos destacado su gran estabilidad en lo que a expansión se refiere, con ligeras oscilaciones que pueden resumirse en un 4% menos de oficinas en 1.987 respecto a 1.985 en el conjunto de la Comunidad, teniendo en cuenta que ese 4% es consecuencia de múltiples variaciones a nivel provincial tanto positivas como negativas.

III.2.- RATIOS DE LA RED DE SUCURSALES: COMPARACION CON LA MEDIA NACIONAL

Para completar la información recogida en el epígrafe anterior, el cuadro III.3 recoge algunos ratios significativos al respecto.

Este cuadro nos muestra en primer lugar que en cuanto al número de oficinas por Km² se destaca la provincia de Valladolid (27,2), con un ratio muy superior al de la Comunidad (13,3), pero relativamente alejado de la media nacional (32,6). A continuación estarían las provincias de León y Salamanca.

Sin embargo por lo que respecta al número de oficinas por cada 10.000 habitantes, vemos que es Soria la provincia que da mayor ratio (6,4) mientras que Valladolid (4,6) tan solo se encuentra en sexto lugar. Sin embargo, vemos que en este caso se acerca mucho más al dato de la Comunidad (4,8) y al nacional (4,3).

Por último, cabe destacar que la red de sucursales del total de la Comunidad supone un 7.59% de la red nacional y que dentro de la Comunidad son las provincias de León (22%) y Valladolid (18%) las que mayor número de oficinas tienen.

Antes de terminar hemos de hacer una referencia a los recientes procesos de fusión producidos entre el Banco Central y el Banco Español de Crédito por un lado, y el Banco de Bilbao y el Banco de Vizcaya por otro. Al ser demasiado recientes dichas fusiones, los datos disponibles son escasos y por tanto solo podemos hacer una mención en este momento, entendiendo que habrá que esperar un período prudencial de tiempo para poder valorar los efectos de dichas fusiones sobre el proceso de expansión bancaria en la Comunidad de Castilla-León.

RATIOS SIGNIFICATIVOS DE LA EXPANSION DE LA BANCA PRIVADA EN CASTILLA LEON

PROVINCIA	Nº OFICINAS	OFICINAS/1000 Km ²	OFICINAS/10000 Hdb	OFICINAS/TOTAL (%)	
				CASTILLA-LEON	ESPAÑA
AVILA	73	9,1	4,0	6	0,44
BURGOS	143	10,0	3,9	11	0,87
LEON	273	17,6	5,2	22	1,66
PALENCIA	112	13,9	5,9	9	0,66
SALAMANCA	175	14,2	4,8	14	1,06
SEGOVIA	88	12,7	5,9	7	0,53
SORIA	65	6,3	6,4	5	0,40
VALLADOLID	223	27,2	4,6	18	1,36
ZAMORA	97	9,2	4,2	8	0,59
CASTILLA-LEON	1.249	13,3	4,8	100	7,59
TOTAL ESPAÑA	16.449	32,6	4,3	-----	100

FUENTE: I.N.E., Anuario Estadístico de la Banca Privada y elaboración propia

IV.- CONCLUSIONES

En este último epígrafe intentaremos destacar las conclusiones más relevantes obtenidas en este estudio. Aunque ya han sido citados en el momento oportuno, quizás un resumen de las mismas nos permita tener una idea clara y concisa de la evolución reciente de la banca privada en la Comunidad de Castilla-León.

Por lo que se refiere a los depósitos bancarios dichas conclusiones son:

1ª.- La banca privada en Castilla-León en el periodo considerado ha tenido una tendencia al alza en sus volúmenes de depósitos, tendencia similar a la de la banca privada a nivel nacional.

2ª.- El volumen de depósitos de la Comunidad mantiene un valor estable con respecto al volumen de depósitos nacional.

3ª.- El volumen de depósitos por habitante es similar en Castilla-León al de España, mientras que el volumen de depósitos por oficina es significativamente menor que el nacional. Asimismo, el ratio depósitos/empleado nos puede hacer pensar en una sobredimensión en este apartado de la banca privada en Castilla-León al ser este dato bastante superior en comparación con el nacional.

En cuanto a la red de oficinas podríamos destacar las siguientes conclusiones:

1ª.- Gran estabilidad en lo que al número de oficinas de las distintas entidades se refiere, en el periodo considerado, así como también se muestra muy estable el número de entidades que operan en la Comunidad.

2ª.- La banca regional y local actúan de forma importante en esta Comunidad, mostrando una mayor expansión que la banca nacional, como así lo demuestra el Banco de Castilla que se sitúa en el tercer lugar de las entidades que operan en Castilla-León.